EDITORIAL

La Universidad: contradicciones, rol social y deber ser



The University: contradictions, social role and duty

Hacer esta reflexión permite recordar a los universitarios. particularmente de nuestra alma mater, la Universidad de Carabobo. ¿Quiénes queremos ser como comunidad? que, aunque con intereses diversos, nuestro objetivo está enfocado en la concreción del bienestar social, en la generación de conocimiento, en la búsqueda de la verdad, el logro del bien común; la mayor producción posible de egresados, en el marco de una productividad científica lograda a través de la extensión y servicios, creando un impacto académico de trascendencia

Uno de los elementos a tener presente tiene que ver con la democratización del acceso a la Universidad en pregrado y postgrado. Claro está, en la medida de las posibilidades y la disponibilidad de los recursos, evitar el cobro de aranceles de inscripción y/o graduación, tasados en montos poco racionales para el contexto socioeconómico en el que vive el pueblo venezolano.

Para los "hijos de la panadera", como se dice coloquialmente, sería muy difícil la movilidad social sustentada en su esfuerzo propio y en el de su familia, ya que costear las necesidades básicas de la pirámide de Maslow los llevaría a una deserción precoz y al abandono de sus sueños de superación en el ámbito universitario. Esto, para el país implicaría profundizar el déficit de profesionales idóneos, basados en el contexto de la emigración mejor preparada académicamente, la "fuga de cerebros" que viene siendo protagonizada por muchos de nuestros egresados.

Se debe recordar que la Universidad venezolana tiene tradición de ser democrática, popular, incluyente y contestataria; como todo recinto que cultive el pensamiento crítico y la disidencia como posibilidad válida en una controversia.

La frase "doblarse para no partirse" puede ser interpretada de diversas maneras. Una de ellas tiene que ver con la activación de la resiliencia y la flexibilidad, sobre todo en tiempos de incertidumbre como los que vivimos. Lo que tiene que promover la Universidad, como institución integrada por seres humanos con valores y principios, es retornar a la meritocracia para los puestos al servicio de cualquiera instancia de poder, sea cual sea, lográndose a través del espíritu de superación y la competitividad.

La Ley prevé los controles necesarios para que las gestiones sean auditables, lo que implica asumir el papel de faro conductor que debe tener toda Universidad, en cuanto al rumbo de lo macro y lo micro.

Lo macro tendría relación con el por qué y para qué se investiga y se hace extensión en el país, cuáles medidas tomar para restituir, proteger y optimizar la salud pública apuntalando en la prevención, en todas las áreas del conocimiento.

Lo micro pasa por garantizar condiciones de vida y de trabajo dignas para todos los universitarios, que faciliten optimizar las capacidades necesarias para disfrutar de un proceso de enseñanza-aprendizaje en el marco de la educación por competencias. Evidentemente es una situación compleja, que toca varias instancias para su canalización, sin embargo, se deben tomar acciones urgentes al respecto.

La Universidad venezolana, y particularmente la Universidad de Carabobo, se encuentra ante un conjunto de oportunidades de reinvención, ajustes, reingeniería y resiliencia institucional; esas oportunidades sólo podemos capitalizarlas utilizando sus recursos más valiosos, sus estudiantes, obreros, empleados, docentes-investigadores y autoridades. Nadie lo va a hacer por nosotros.

Todo lo que ocurre deja una impronta en la Historia. Seamos recordados como universitarios que participamos en el rescate de los valores y principios que nos hacen una comunidad de intereses difusos enfocados en el altruismo y el bien común.

Harold Guevara Rivas



Departamento de Salud Pública, Escuela de Salud Pública. FCS. sede Carabobo. Universidad de Carabobo..

email: hguevararivas@gmail.com

